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ЯНВАРЬ. НА СОВЕТЕ 
С Т А Р О С Т 

Время принимать 
поздравления 

Так получилось, что январская 
встреча представителей старост 
факультетов состояла п р е и м у 
щественно из поздравлений. На 
праздничный настрой не повли
яла даже сессия, во время 
к о т о р о й студенты обычно заг
р у ж е н ы до предела. Видимо, 
такой они народ — старосты, 
сдают экзамены раньше осталь
ных. 

Вначале п р о р е к т о р по учеб
ной работе В. Н. Козлов п р е д 
ставил старостам гостей — сти
пендиатов Президента России. 
Таких в нашем университете — 
17 (в Петербурге больше их 
лишь в Государственном у н и 
верситете — 19). Лауреатов сти
пендии определяли факультеты 
(по одному-два с к а ж д о г о ) . К р и 
терием отбора стала усЛевае
мость (средний' балл у сти
пендиатов около 4,95) и научные 
публикации (по две-пять). На 
самом деле, счастливыми обла
дателями президентского п о 
ощрения в размере четырех 
минимальных зарплат (более 
80 тыс. руб. ежемес.) стали 
лучшие политехники. 

Если на стипендиатов П р е з и 
дента радость снизошла неп
редвиденно, то другие гости 
совета старост — лауреатьв сти
пендии американского м е ц е 
ната Д ж о р д ж а Сороса — 
ковали свое счастье сами. П р и 
нять участие в к о н к у р с н о м от

боре они решили после публи
кации в московских газетах. 
Подготовили справки из декана
тов, собрали свои публикации 
и — в конверты. Для 32 поли
техников начинание оказалось 
успешным. Принципы отбора 
были те ж е — успеваемость и 
научная деятельность, а вот раз
м е р стипендии повыше, чем «от 
Президента»: по предвари
тельным данным 70 долларов 
С Ш А . е ж е м е с я ч н о . 

После фотографирования на 
память перешли к т е к у щ и м д е 
лам. В обсуждении хода сессии 
всех порадовали слова облада
телей именных стипендий: 
«Сдавать экзамены — одно 
удовольствие!». Интересно, 
когда такое ж е отношение к сес
сии будет у всех студентов? 

В завершение встречи заме
ститель председателя п р о ф 
кома студентов Иван Елфимов 
в очередной раз п р о и н ф о р м и 
ровал старост о подготовке 
коллективного договора с а д м и 
нистрацией. Его проект попол
нился новыми пунктами, 
поэтому п р о р е к т о р В. Н. Козлов 
заметил, что перед подписа
нием не обойтись без дополни
тельного о б с у ж д е н и я . О разви
тии событий м ы с о о б щ и м д о 
полнительно, 

Евгений ШАПКА, 
пресс-секретарь 

совета старост 

002: Круглосуточно и бесплатно 
В феврале 1990 г. Центром медицинской профилактики Комитета по 

здравоохранению совместно с Санкт-Петербургской телефонной сетью Оыла 
организована сервисная служба — автоматическая медицинская справка по 
телефону «002». По этому телефону и по сей день передается научно-
популярная информация для населения на различные медицинские темы. 
Тексты объемом в I машинописный лист (длительность звучания — 2 минуты) 
подготавливает информационный отдел Центра по материалам авторов, 
с которыми Центр сотрудничает многие годы (главные специалисты города, 
научные сотрудники научно-исследовательских и учебных медицинских 
институтов, врачи высокой квалификации)-

До января 1995 года телефон «002» работал с 7 часов утра до 22 часов без 
выходных и праздничных дней. С I января 1995 г. телефон включен круглосу
точно. * 

Для населения справка по телефону «002» бесплатная. 
Темы информации очень разнообразны: это и вопросы инфекционной 

патологии (СПИД, кишечные инфекции, педикулез и т. д.), профилактика 
заболеваний сердечно-сосудистой системы, алкоголизм, табакокурение, 
наркомания, детский травматизм, онкология, гериатрия, охрана материнства 
и детства, вопросы экологии и др. Кроме того, по телефону «002» передается 
актуальная информа1}ия, связанная с эпид. ситуацией и сезонными заболева
ниями в городе (дифтерия, грипп, клещевой энцефалит, острые кишечные 
заболевания, туберкулез и т. д.). 

По данным ПТС, количество звонков по индексу «002» за 4 года составило 
более 4 миллионов (в месяц — в среднем около 60000—70000, в день-— около 
2—3 тысячи звонков). Это в десятки раз превышает количество звонков по 
всем другим существующим платным и бесплатным информационным 
службам. Передано 162 текста (в месяц в среднем — 2 — 3 текста). 

УДАР! ЕЩЕ УДАР! 
Не стареют душой ветераны 

2 февраля закончилось зимнее первенство 
университета по теннису среди профессорско-
преподавательского состава, к о т о р о е проводится 
у ж е второй год. Состав подобрался довольно 
сильный. Из 15 участников — 9 перворазрядников 
и один мастер спорта. Каждая третья встреча 
игралась из трех партий, что говорит об упорной 
борьбе спортсменов. Первое место занял С. Бур-
даков ( Ф и з М е х ) , второе — В. Кизеветтер 
(ЭлМех), третье — И. Рогов (Гум. ф-т), четвер
тое — С. Прохоров (ДУ). Заслуживает внимания 
то, что спортсмены, занявшие второе и третье 
места, почти в два раза старше двух других 
призеров. 

Две недели были дань] участникам на трени

р о в к и . Соревнования были х о р о ш о подготовлены 
и организованно проведены (гл. судья Э. Ш м а 
ков). Большую помощь оказала кафедра физиче
с к о г о воспитания и спорта (зав. П. Половников), 
предоставив спортзал во время экзаменов и кани
кул в у д о б н о е время для тренировок и самих 
соревнований. Участники также благодарят проф
к о м (преде. В. Бадалов) за приобретение призов 
для победителей. Спорт — это здоровье и воспи
тание воли. Такие соревнования среди преподава
телей надо продолжить и сделать их традици
о н н ы м и . 

В. ЦВЕТКОВ, 
участник соревнований (ФТК) 

28 ЯНВАРЯ 1995 г. на нашем стадионе состоялась традиционная 
встреча по хоккею, посвященная 50-летию Победы- Играли ветераны 
нашего университета и ЛИИЖТа. Перед игрой с приветственным 
словом выступил и затем произвел символическое вбрасывание шайбы 
проректор по учебной и экономической работе В. Н. Бусурин. Встреча 
закончилась со счетом 6:2 в пользу «Политехника». 

А. МИХОНИН 
зам. зав. к а ф е д р о й 

физвоспитания 
Участники матча благодарят старшего преподавателя кафедры 

физвоспитания ГУЛЯЕВА Виктора Ивановича за отличную организа
цию и проведение встречи ветеранов по хоккею и желают ему доброго 
здоровья и всего самого наилучшего. 

К 5 0 - Л Е Т И Ю П О Б Е Д Ы 
26 февраля в пос. Кавголово — 

чемпионат СПбГТУ по лыжным 
гонкам. Старт в 11.30 на базе 
ТУ. Дистанции: мужчины — 5 км, 
женщины — 3 км. Приглашаются все 
желающие студенты и сотрудники, 

15 марта — лыжный поход вдоль 
«Дороги жизни». Дистанция — 
15 км. Желаюш11е принять участие 
в походе могут записаться у Волкова 
Леонида Ивановича на лыжной базе 
спорткомплекса каждые понедельник 
и четверг, с 12 до 16 часов. 

ПОЖАР ВЕКА 
Пожар, возникший в высо

ковольтном корпусе в сере
дине дня 8 февраля и про
должавшийся 12 часов, мно
гие видели в телевизионной 
хронике. Не стоит также пов
торять красочные описания, 
данные городскими газета
ми, и пересказывать версии 
его возникновения. Многое 
из написанного соответствует 
действительности. Не берусь 
оценивать действия пожар
ных, но высшие баллы, безо
говорочно выставленные им 
прессой, лично для меня 
сомнительны. 

Искреннее уважение вызы
вают сотрудники кафедр 
электрических систем и 
сетей, электрических стан
ций, техники высоких напря
жений, электрических аппа
ратов и вычислительного 
центра, до последней воз
можности спасавшие наибо
лее ценное оборудование 
и вычислительную технику. 
Среди них проф. С. В. Смо-
ловик, Г. А. Евдокунин, Ю. Б. 
Гук, А. К. Черновец, доцент Г. 
А. Першиков, аспирант Р. В. 
Окороков, научные сотруд
ники В. А. Гамилко и В. В. 
Карпов, механик С. В. Кита-
ев... Всех здесь не пере
числишь, но всем им низкий 

поклон и глубокая призна
тельность за то, что в эти 
часы действовали по зову 
сердца и своим убеждени
ям... 

Результаты пожара катас
трофические. Над большей 
частью корпуса сгорела 
крыша и чердачные помеще
ния. Многие комнаты 
третьего этажа непригодны 
для работы. Корпус нужда
ется в капитальном ремонте. 

То, что пожарным удалось 
отстоять от огня, оказалось 
залито водой. Она сочилась 
из потолков и стен нижних 
этажей даже неделю спустя 
после пожара. В каком состо
янии находится уникальное 
лабораторное оборудова
ние, сегодня сказать нельзя. 
Прежде чем включать, его 
необходимо просушить, а это 
в сырых и неотапливаемых 
помещениях сделать невоз
можно. Погибли результаты 
многолетних научно-иссле
довательских работ, сохра
нившиеся в виде отчетов 
и рукописей. Залиты водой 
книги кафедральных библио
тек. 

Полностью оценить мас
штабы ущерба пока не пред
ставляется возможным, но 
они огромны. Такого пожара 

в институте за всю историю 
его существования еще не 
было. Ликвидация его пос
ледствий потребует колос
сальных материальных зат
рат, которыми институт не 
располагает. Поэтому декан 
В. В. Попов и ведущие про
фессора электромеханиче
ского факультета пытаются 
создать фонд восстановле
ния высоковольтного кор
пуса и привлечь к нему 
внимание инвесторов из 
числа выпускников факуль
тета и института, работающих 
в России и за ее пределами. 

Ю. ГОРЮНОВ, 
доцент Э л М Ф 

Фото М. МИРОШНИКОВА 



ПОЛИТЕХНИК № 4 

Там, где кончается море 
романтики, начинается океан 
безразличия и бездеятельности. 

Инжиниринг — это романти
ческая волна российского на
учно-технического развития. 
Этим материалом автор желает 
уважаемого читателя сделать 
участником этой волны про
гресса. Своими достижениями 
человечество обязано, п р е ж д е 
всего, самоотверженным р о 
мантикам. 

Начну с простого примера. 
Рабочий на станке (ценой 
100 млн руб.) за 10 минут делает 
о д н у деталь, 10 минут он тратит 
на то, чтобы сходить на склад за 
новой заготовкой и отдать гото
в у ю деталь. Как увеличить про
изводительность участка? 

1-й вариант. Поставить р я д о м 
еще один станок и принять на 
работу еще о д н о г о рабочего. 

2-й вариант. Установить к о н 
вейер м е ж д у рабочим м е с т о м 
и складом. На что требуется 
1 00 тыс. руб. 

Ответ очевиден. Вложения 
в обеспечивающее хозяйство 
в 1000 раз эффективнее, чем 
вложения в основное производ
ство. 

Теперь обратимся к инжене
ру. Как повысить эффективность 
(полезность, , результативность) 
его труда? Вариант с появлени
е м еще одного инженера м ы 
отбрасываем сразу. Остается; 

1. Организовать труд инжене
ра, исключив все непроизводи
тельные операции; 

2. Организовать оперативное 
взаимодействие м е ж д у инжене
рами, вовлеченными в е д и н у ю 

На ро^Аантической волне 
деятельность; 

3. «Вывести» инженера на 
первоочередную область дея
тельности; 

4. Обеспечить инженера ин
формацией, нужной именно 
в данный м о м е н т ; 

5. Обеспечить обновляемый 
и наращиваемый уровень зна
ний у инженера. 

Кто обеспечит эту велико
л е п н у ю пятерку условий дея
тельности? Инжиниринг. Дея
тельность человека, направлен
ная на создание обеспечиваю
щ е г о механизма для инже
нерного труда, называется ин
ж и н и р и н г о м . 

М н е у ж е слышится голос 
седовласого ученого: «Приду
мывают иностранщину. Я всю 
ж и з н ь этим занимаюсь». Пра
вильно! Ученый вуза воспитыва
ет инженера, повышает его 
квалификацию, дает ему мето
ды и методики расчетов, ин
струкции и правила, организует 
деятельность коллективов в 
рамках научной деятельности, 
готовит научно-технические об
з о р ы . Это наша работа. Нэ1 
Появление нового термина под
черкивает желание подняться 
на более высокую ступеньку 
эффективности и содержания 
труда. Хотелось бы, чтобы труд 
Ваш, уважаемый коллега, был 
ориентирован не на о д н о г о 
инженера, а на 1 млн, чтобы 
Ваши достижения остались для 

п о т о м к о в , чтобы Ваши достиже
ния попали в е д и н у ю систему 
знаний, чтобы Ваши труды стали 
очередной каплей в фунда
менте достижений людей. 

Это все романтика? Обратим 
взгляды на Запад (хотя на 
Востоке то ж е самое). В С Ш А 
и м е ю т с я опыты и тысячи компь
ютерных сетей во всех областях 
деятельности инженеров. Мне 
б л и ж е экономические сети, поэ
т о м у обращу Ваше внимание, 
что они на 80% используются 
для получения информации 
и только на 10% для электрон
ной почты! Во всех странах 
создана индустрия постоянного 
обновления знаний инженерно
го и управленческого персона
ла. А чем заняты наши элек
тронные сети? Они уже есть. 
В Санкт-Петербурге имеются 
и крупные электронные сети, 
и около 50 небольших. 1-1аибо-
лее крупные сети дают актуаль
н у ю информацию о т о м , что 
продается и п о ч е м . Малые 
создали квалифицированные 
п р о г р а м м и с т ы , поэтому в них 
масса п р о г р а м м и текстов книг. 
Л ю д и делают для себя по
лезное и интересное дело. Нэ 

кто будет создавать базы знаний 
для металлургов, конструкто
ров, юристов? Кто создаст меха
низм приведения в порядок 
и сохранения специализирован
ных знаний? Вы с к а ж е т е : «Труд
но». Правильно, очень трудно, 
но без этого нет дальнейшего 
развития техники и технологии. 

Эффективность труда за ру
б е ж о м базируется не на луч
ш е м знании или более высокой 
квалификации инженеров, а. на 
более высоком уровне (и пре
ж д е всего за счет к о м п ь ю т е р 
ных сетей) обеспечения и н ж е 
нерного труда. 

Однако к о м п ь ю т е р н о е д о п о 
лнение это только один из 

•моментов для сознательного 
перехода в инжиниринг. Вторым 
оказывается — взгляд на труд 
отдельного инженера как на 
операцию единого цикла. Обес
печивающий механизм д о л ж е н 
помочь найти этим операциям 
д р у г друга и ж е с т к о соединить 
их. 

И н ж и н и р и н г — это организа
ция потока знаний, как целевого 
направленного потока р е к и , ко-, 
торый д о л ж е н поднимать и о р и 
ентировать инженера в п р о 
цессе всей его трудовой дея
тельности. 

Инжиниринг — это ориента
ция п р е ж д е всего на нововведе
ния. Прогресс производства, 
цель деятельности инженера — 
это, в первую очередь, улучше

ние результата и процесса тру
да, что достигается непрерыв
ным внедрением всего нового 
и лучшего. Поэтому весь меха
н и з м обеспечения инженерного 
труда должен быть ориентиро
ван на нововведения, создавая 
цепочку от появления идеи до 
появления продукта (товара). 

Специфика к р у п н о г о техниче
с к о г о университета определя
ется, в частности, соединением 
ученых разных отраслей знаний. 
Нет д р у г о й организации, где 

соединяются ведущие специа
листы в областях к о м п ь ю т е р н о й 
техники и программирования, 
финансов и организации труда, 
методов принятия решений, 
материалов и конструирования. 
Именно крупнейшие универси
теты С Ш А , Японии и Европы 
стали местом появления техно
парков — механизма, обеспе
чивающего инженерный труд, 
где реализуется инжиниринг. 
С!ПбГТУ фактически уже стал 
реальным создателем инжини
ринга в России; разрабатыва
ются и создаются электронные 
сети, к о м п ь ю т е р н ы е технологии 
обучения, накапливаются базы 
знаний, создается федеральная 
сеть инжиниринговых центров. 

Высказывая свою точку зре
ния на понятие инжиниринг, 
хотелось бы отметить, что боль
шинство п р обле м пропадет, ес
ли люди договорятся о значе
нии слов. 

В. ГЛУХОВ, 
зав. кафедрой экономики 

и менеджмента 
технологий и материалов, 

д. э. н., профессор 

31 января — 1 февраля в на
шем университете прошла на
учно-методическая конферен
ция «Высокие интеллектуальные 
технологии образования и нау
ки». Это уже вторая конфе
ренция по данной теме — пер
вая состоялась год назад — 
и она отражает развитие идеи 
высшего технического образо
вания современного универси
тетского типа. 

Говоря о современном типе 
технического университетского 
образования и о соответствую
щ е м уровне образованности 
выпускников, следует иметь в 
виду ряд важных сущностных 
особенностей. 

Техническое университетское 
образование —'Это ответ на вы
зов времени, на изменившуюся 
социокультурную ситуацию, на 
общественную потребность в 
специалистах, не зашоренных 
отраслевой спецификой и с и ю 
минутным состоянием рынка 
труда, а готовых взяться за 
решение беспрецедентных в ис
т о р и и культуры и техники задач. 
Поэтому университетское тех
ническое образование фунда
ментально, универсально в 
смысле о п о р ы на широкий к о н 
текст культуры, науки, нацио
нальной духовности, оптималь
но сочетает фактологическую, 
энциклопедическую осведом
ленность с панорамным, сис
т е м н ы м видением общей карти
ны развития. Универсальная тех
ническая образованность — это 
у м е н и е найти проблему, поста
вить задачу и ответственно 
довести ее решение до действу
ю щ е г о нового образца, новой 

технологии, нового материала 
и т,' д. Причем найти такое 
техническое решение, к о т о р о е 
не просто ответит на вопрос: 
«Будет ли это работать?», но 
и на вопросы: «Не повредит ли 
о н о п р и р о д е , л ю д я м , человече
ству или еще более низведет 
человека в болота технократи
ческих придатков?». 

Высшее образование всегда 
образование осознанное. Вы
сшая образованность заключа
ется именно в т о м , что человек 
способен отдавать себе р а з у м 
ный отчет в целях, способах 
и результатах собственной дея
тельности. То есть, в известном 
смысле быть в своей жизни 
технологичным, уметь экспли
цировать собственный опыт на 
благо д р у г и м л ю д я м , ради 
п р о д о л ж е н и я рода человече
с к о г о и человеческой культуры. 
Далее, Если интеллект — это, 
в самом о б щ е м смысле, спо
собность человека к р а з у м н о м у 
р е ш е н и ю жизненных задач, то 
осознанное овладение механиз
м а м и решения этих задач есть 
интеллектуальная технология. 
Когда подобная интеллектуаль
ная технология становится м е ж -
п р е д м е т н о й , кросскультурной, 
системно учитывающей этиче
ские, экологические, гумани
тарные требования, такая интел
лектуальная технология м о ж е т 
быть названа Высокой. 

Образование, если е г о рас
сматривать как механизм тран
сляции и воспроизводства куль
т у р ы , неразрывно связано с нау
к о й , как сферой р а з у м н о г о 
постижения человеком и мира, 
и себя в мире. Поэтому не-

ОТВЕТ 
на вызов времени 

разрывно развитие образования 
и науки, а также их интеллекту
альные технологии. 

М о ж н о по-разному относить
ся к п е р е м е н а м , п р о и с х о д я щ и м 
в высшем техническом образо
вании. М о ж н о видеть в происхо
д я щ е м чьи-то п р о и с к и , вопло
щение концепции «а ля Клин
тон». Но м о ж н о и понимать 
г л у б о к у ю потребность в новых 
подходах, необратимость на
блюдаемых процессов разви
тия. 

персовременного и н ф о р м а ц и -
"^онного о6вспечёния,"Туманита-
ров и инженеров, то удалась-
конференция действительно 
междисциплинарная, т. е, со
ответствующая очерченной вы
ше идее высоких интеллекту
альных технологий. 

Настоящая конференция от
вечает логике исследования 
п р о б л е м высшего технического 
о б р а з о в а н и я , п р о в о д и м ы х 
СПбГТУ совместно с коллегами 
из других вузов в течение 

Прошедшая 31 января конфе
ренция выявила разные точки 
зрения на происходящее. Иначе 
и не могло быть: л ю б о е разви
тие всегда противоречиво. Но 
нельзя не отметить, что если 
более 170 преподавателей из 
17 вузов 7 городов России 
прислали свои тезисы, отклик
нувшись на тему конференции, 

то ее проблематика актуальна. 
Если о к о л о 120 работников 
вузов пришли в каникулярное 
в р е м я на к о н ф е р е н ц и ю , а более 
80 выступили на ее пленарном 
заседании и 5 секциях, то это 
отражает реальное движение 
мысли интеллектуальной вузов
с к о й элиты. Наконец, если в од
ной аудитории с одинаковым 
интересом выслушиваются д о 
клады организаторов научно-
методической работы в уни
верситете и директора научно-
образовательного комплекса, 
профессоров, психолога и вале-
олога, педагога-п рофессионала 
и специалистов в области су-

последних' четырех лет. Начав 
с общих концепций развития 
высшего технического образо
вания, исследовательские г р у п 
пы, объединенные в о к р у г м е -
тодсоветов университета и всех 
факультетов, создали первое 
поколение новых моделей об
разования по отдельным на
правлениям и соответствующую 
базу, известную как образова
тельные стандарты. Но к о н ц е п 
ции и нормативы не работают 
сами по себе, необходимы 
технологии их образования, 
проводящие в ж и в у ю практику. 
Если позволительно говорить 
о I-V10КРе в сфере образования, 
то прошедшая конференция 
затронула жизнетворящее, реа
л и з у ю щ е е звено происходяще
г о инновационного процесса. 

Положительным и т о г о м про
шедших дискуссий м о ж н о счи
тать выделение идей базовых 
дисциплин направлений бака
лаврской подготовки и базисов 
этих дисциплин в качестве к о н 

структивных основ создания 
новых образовательных техно
логий. 

Значительный интерес п р о я 
вили участники конференции 
к методам и средствам объ
ективного контроля уровня д о 
стигнутой образованности. 
В этом плане актуальна пробле
ма разработки содержания и 
технологий к о м п л е к с н о г о м е ж 
дисциплинарного экзамена, вво
д и м о г о в практику СПбГТУ. 
Интересна идея апробации 
письменной, тестовой ф о р м ы 
вступительного экзамена по ма
тематике, предполагаемого для 

некоторой категории лиц, по
ступающих на безотрывные 
ф о р м ы обучения 8 университе
те. 

Отрадно, что расширилось 
(по сравнению с п р о ш л ы м г о 
д о м ) число авторов, принявших 
участие в дискуссиях, а, главное, 
в к р у г у авторов появилось м н о 
го преподавателей, ранее не 
выступавших на п о д о б н о й к о н 
ференции. Следует отметить 
в о з р о с ш у ю активность коллег 
из Псковского политехническо
го института. 

Остается выразить надежду, 
что р е к о м е н д а ц и и и изданные 
тезисы к о н ф е р е н ц и и станут ма
териалом для п р о д о л ж е н и я 
дискуссий на кафедрах и фа
культетах, а также будут вос
приняты органами управления 
в ы с ш и м образованием при о п 
ределении стратегии развития 
вузовской системы. Проблема 
создания высоких интеллекту
альных технологий образования 
и науки, естественно, данной 
конференцией не могла быть 
исчерпана. 

Организаторы конференции 
надеются, что она станет тради
ционной и войдет в число 
общероссийских, т. е. не будет 
заботой только нашего уни
верситета. 

В. К О З Л О В , 
проректор 

по учебной работе, 
В. РАДИОНОВ, 

зам. председателя 
НМС СПбГТУ, 

член оргкомитета 
Фото А. РЕЗАНЦЕВА 



П О Л И Т Е Х Н И К № 4 

Дорогу 
осилит 
поющий 

На днях позвонил мне старый 
друг по Политеху и неугомонный 
участник многих совместных 
сложных турпоходов, физик и 
лирик, один из основателей клуба 
бардовской песни «Восток»— 
Борис Полоскин. 

— Коля, хочешь вспомнить 
молодость — приходи к Финлян
дскому вокзалу, на сей раз без 
лыж и рюкзака. Форма одеж
ды — парадная. В субботу, в 
Концертном зале начинается 
фестиваль авторской песни «Мы 
из 60-х». Думаю, соберется много 
НАШИХ. 

Разумеется, предложение было 
с благодарностью принято, хотя 
попал я в назначенный день сразу 
«с корабля на бал», явившись на 
концерт в полупарадной-полу-
спортивной форме после трени
ровки с начинающими горно
лыжниками в Кавголово. 

Целый ряд (13-й, кстати) 
заняли ветераны-политехники — 
Галка Игнатова, сестрички Та-
тарниковы, Игорь Фогельсон, 
Римма Миронова. А неугомон
ный и энергичный Эдик Часов 
привел даже своих юных детей; 
«Пускай послушают и песни мо

лодости нашей туристской, это 
им в жизни теперешней мно
готрудной может здорово по-
.чочь». 

Действительно, многие дале
кие турпоходы, преодоление 
трудностей нас очень сплотили, 
и дружим мы до сих пор, не 
забывая при этом приобщить 
к туризму наших детей и внуков. 

Пришли не только солидные 
ветераны, но и молодежь. А на 
сцене — знакомые все лица: Ва
лентин Вихорев, Александр 
Генкин, Валентин Глазанов и 
Борис Полоскин. Командует «па
радом» бессменная ведущая — 
президент песенного клуба «Ме
ридиан» Анна Яшунская. 

И надо было видеть одухотво
ренные, радостные, благодарные 
лица зрителей, когда ребята пели 
о походной жизни, о дружбе 
и любви, вспоминали студенче
скую молодость Военмеха. Каза
лось, что зал пел вместе с автора
ми, слившись в единое целое. 
Ведь песни эти очень популярны 
и многие их знают наизусть. Ди 
и создавались они в большинстве 
своем не за письменным столом, 
а в необычных, порой экстре
мальных ситуациях, а иногда 
просто у костра. Как тут не 
вспомнить одну далекую январ
скую «холодную ночевку» в 
Кольской тундре, когда, каза
лось, нам было совсем не до песен 
при сорокаградусном-то морозе. 
Именно там Борис, будучи еще 
студентом ЛПИ им. Калинина и 
руководителем похода, сочинил 
(родил) одну из своих первых 

песен —«Полярный вальс». 
Пускай нелегко приходилось 

подчас, 
И ветер хлестал нас в лицо 

все больней, 
Но дружба нас сделала 

в тысячу раз 
Отважней и сильней. 
В палатке тепло нелегко 

удержать 
И стенки ее покрываются льдом, 
Ио кто в ней не пожил, тому 

не понять, 
Как дорог этот дом. 
Кстати, многие из бардов в 

свое время серьезно занимались 
горнолыжным спортом, альпи-
ни:^мом, спортивным туризмом. 

Много воды утекло с тех пор. 
Люди возмужали (другое слово 
не подходит). Кого-то, к сожале
нию, рядом уже нет. Весной, 
в марте, состоится концерт 
памяти Евгения Клячкина. пода
рившего нам столько замечатель
ных песен. 

Очень современно прозвучала в 
тот вечер песня о солдатах, 
пропавших без вести в войну 
минувшую, напомнив о нынеш
ней чеченской трагедии. 

На благодатной творческой 
почве рождаются новые имена. 
На смену «шестидесятникам» 
пришло молодое поколение. 
Это — Александр Суханов и Ве
роника Долина, Александр Ива
щенко, Георгий Васильев и 
Вадим Егоров. 

Весьма символично, что песен
ный фестиваль проходит в год 
столетия российского туризма. И 
если у путешественников при
нято говорить «Дорогу осилит 
идущий», то, желая бардам новых 
творческих успехов на нелегком 
жизненном пути, хочется про
изнести: «Да осилит дорогу пою-

ущиШ» 

Н И К О Л А И А Л Е К С Е Е В С К И И 

Среди обилия существующих 
ныне театральных коллекти
вов — профессиональных, по
лупрофессиональных, любитель
ских — совсем не просто выде
лить действительно интересные и 
оригинальные. Глаза разбега
ются от красочных афиш, и 
голова кругом идет от зазывной 
рекламы. Безусловные лидеры 
прошлых лет неуклонно теснятся 
с театрального Олимпи. новыми, 
молодыми, горячими и нахальны
ми, громогласно спешащими 
заявить о своей гениальности. 
Увы, при близком знакомстве, 
сталкиваешься совсем с иным: 
большинство театральных проек
тов не оправдывают ни ожида
ния, ни, тем более, рекламного 
шума. Чаще всего под «лейблом» 
новизны предлагается все тот же 
набивший оскомину и знакомый с 
детских лет полудилетантский, 
невозможно скучный эрзац «сис
темы Станиславского», либо бес
помощное подражание также не 
новым «-измам» заграничного 
покроя. И то и другое порождает 
лишь скуку и разочарование. 

Отдельные постановки в раз
личных театрах вызывают 
действительный интерес у публи
ки —«Дама с камелиями» в те
атре им. Кстиссаржевской, 
«Преступление и наказание» в 
ТЮЗе, «Фердинандов в Театре на 
Фонтанке. Однако сегодня в 
городе нет такого коллектива, 
который безусловно и безогово
рочно считался бы лидером «те
атрального дела», любая работа 
которого привлекала бы всеоб
щее внимание. 

По традиции (и по недоразуме
нию) продолжают считать лиде
рами фаворитов прошлых деся
тилетий, завоевавших автормгст 
в прошлые годы, ныне же являю
щих печальное зрелище. БД Г — 

самый модный театр в 60-х — 
нач. 70-х гг. Театр, долгие годы 
являвшийся едва ли не символом 
города Ленина, получив в 
1964 г. звание академического, 
к концу 70-х стал сдавать пози
ции, погрязнув в пошлости и 
самоповторах. Ему на смену ири
шел другой — Ленсовета (ныне 
Открытый). Самый популярный 

рождения, началом «омертв!.--
нияо. Безусловно, еще рано 
говорить о конце театра, конста
тировать диагноз можно лишь 
спустя время, но общая тенден
ция, обозначившаяся среди лиде
ров прошлых десятилетий, види
мо, и здесь будет безжалостна. 
Суть же т'енденции в следующем: 
став академическим, театр утра
чивает жизненность, успокаива
ется на достигнутом, становится 
«памятником самому себе», 
культивирует одно и то же и в 
результате «благополучно умира
ет», замыкаясь в бесконечных 
самоповторах, эксплуатируя 
одно и то же на протяжении 
многих лет. 

Последние 2-3 года все более 

\^^ 
о^' у\̂  \ ^ 

Академический 
Л; 

^^Л. 

сейчас не в фаворитах... 

среди театралов конца 70- х, 
после 1981 г., когда коллективу 
было присвоено звание академи
ческого, уже только разочаровы
вал. 

Примерно с середины 80-х 
пристальный интерес — и как 
следствие стабильные аншла
ги — стал вызывать театр, до 
этого находившийся на перифе
рии зрительского внимания — 
Малый драматический, детище 
перестройки, полпред идей М. 
Горбачева за границей. Поста
новки Льва Дядина, художес
твенного руководителя театра, 
вызывали бурные дискуссии 
среди профессионалов и любите
лей. Заслуги получили правитель
ственное одобрение: с прошлого 
сезона театр ~ уже академиче
ский, т. е. получивший «право на 
бессмертие». Последние рабо
ты -—«Вишневый сад» и «Кла
устрофобия» обозначили опас
ный симптом; режиссер начинает 
повторяться, тиражируя устоян-
шуюся и уже знакомую стилисти
ку, что является признаком вы-

о сеое начинает заявлять другой 
коллектив, до этого числившийся 
на протяжении всей своей исто
рии — с 1945 г.— в стабильных и 
беспросветных аутсайдерах — 
Театр на Литейном, самый «рас
последний» на театральной карте 
города, билеты на все спектакли 
которого всегда продавались в 
нагрузку. Организованный как 
областной театр драмы и коме
дии, он в течение почти полувека 
упорно от спектакля к спектаклю 
лишь подтверждал репутацию 
«кошмарного» театра (обыгрыва
ние, довольно безжалостное, но 
по сути справедливое, фамилии 
его руководителя Я. Хамарме-
ра —«Кошмармера»). С прихо
дом Г. Тростянецкого в театре 
про изошли изменения. Новые 
работы коллектива заинтересо
вали зрителей, заслужили одоб
рение прессы, чего ранее никогда 
.не случалось.- Много споров выз
вали такие спектакли, как «Ску
пой» Ж.-Б. Мольера, «Король 
Лир» В. Шекспира, «Три сестры» 
А. Чехова. 

Особый резонанс имели боль
шие театральные проекты, осу-
ш,ествленные в рамках театра 
в последние два года,— фести
вали постановок А. Эфроса, К. 
Гинкаса и П. Фоменко. Петер
буржцы имели возможность'уви
деть знаменитые работы крупных 
отечественных режиссеров. В дни 
фестивалей стены ломились от 
количества зрителей. Аншлаги, 
да еще какие! Немыслимые не 
только для театра на Литейном, 
но и для сегодняшнего Питера — 
в основном зрительные залы 
пустуют. 

Непросто переломить репута
цию и заслужить доверие зрите
лей. Но постепенно театр приу
чает публику к тому, что на 
Литейном — не только «кош
мар», но, иногда, и чем дальше, 
тем — чаще,— здесь «дают хоро
шо», временами «просто прекрас
но». Сегодня уже . каждую 
премьеру театра пресса не обхо
дит молчанием. Театральные зав
сегдатаи испытывакЯ' некоторое 
волнение, предвкушая что-то но
вое, считается «неприличным» не 
посмотреть, пропустить новую 
работу коллектива. Театр стано
вится все более привлекатель
ным, даже начинает притязать, 
и небезосновательно, на мод
ность. Пока еще рано говорить, 
насколько реализуются честолю
бивые устремления коллектива, 
насколько заявленное в послед
ние 2 года выльется в что-нибудь 
существенное и стабильно-ус
пешное. Однако очевидно, что 
в скором времени произойдет 
смена лидера. Малый драматиче
ский, теперь академический, вряд 
ли сумеет удержаться в «фавори
тах». Кто же станет «театром 
90-х»? Может быть — Театр 11:1 
Литейном? Предпосылки есть, 
как они реализуются — покажет 
время. Пока же можно сказать 
одно; сегодняшние работы те
атра — любопытны, они стоят 
того, чтобы на них сходить, по 
крайней мере, скука — это не то, 
что испытывает зритель в течение 
всего вечера. 

Е. СОКОЛОВ, 
кафедра отечественной 
и зарубежной культуры 

О б ОДНОМ 

концерте 
М н о г о е повидал А к т о в ы й зал ЛПИ 

за восемьдесят с л и ш н и м лет своего 
существования. Повидал Ельцине, 
повидал и Калинина. Портрет Кали
нина в светлом плаще, н а к и н у т о м на 
плечи на манер р и м с к о й тоги, и о п и 
р а ю щ е г о с я на станок, как на к о 
лонну, длительнее время стоял 
у балюстрады перед фойе в А к т о 
вом зале. Но тогда, зимой 1930— 
31 г., портрета, очевидно, еще не 
было, так как я отчетливо п о м н ю : 
м ы , ш к о л ь н и к и , с т о и м , о п е р ш и с ь на 
балюстраду, и видим артистов со 
с п и н ы : они выслушивают слова бла
годарности и что-то говорят в ответ. 
Их т р о е : м о л о д о й пианист Бицкий, 
баритон Михайловского театра М а 
лаховский и прославленный тенор 
М а р и и н с к о г о театра Николай К о н 
стантинович Печковский. Он-то и 
выступает от о б щ е г о и м е н и , и, бла
годаря необычному ракурсу (наши 
лица . почти на уровне пола), мне 
запомнились е г о лакированные 
б о т и н к и , большая редкость в го 
т я ж е л о е время. А вот к о н ц е р т ы в 
А к т о в о м зале бывали довольно час
то. Но этот концерт был о с о б е н н ы й : 
он был организован с б л а г о т в о р и 
тельной целью по иницативе т о г 
дашней профессуры, а точнее, по 
настоянию их детей в пользу п о д 
ш е ф н о й деревенской ш к о л ы . П о д 
шефной не институту, разумеется, а 
168-й школе, Наша школа (бывшее 
Лесновское К о м м е р ч е с к о е учили
ще) была расположена недалеко от 
института и была построена почти 
о д н о в р е м е н н о с Политехническим 
институтом. В то время в в о с ь м о м 
классе нашей ш к о л ы учились Тася 
Толвинская, Ляля Рожанская, Ю р а 
Кинд, а в д е в я т о м —; Боб. Шателен. 
Имена-то к а к и е : это их.отцы у в е к о 
вечены в портретах к о р и д о р а Главг 
ного здания (у Боба — д е д ) , р я д о м 
с к н я з е м Гагариным, п е р в ы м д и 
р е к т о р о м институте, входившим,. 
кстати, в попечительский совет ш к о 
лы. 

И вот м ы , во главе с инициативной 
ч е т в е р к о й , как бы на правах.вдохно-
витвлей, находимся за к у л и с а м и , 
слушаем оттуда к о н ц е р т и высовы
ваемся только по о к о н ч а н и и его (все 
м ы через г о д , через два станем 
студентами разных факультетов 
ЛПИ. А п о т о м Боб повторит судьбу 
отца и погибнет на фронте в с а м о м 
начале войны). Увы, в памяти не 
у д е р ж а л о с ь , что пел П е ч к о в с к и й на 
т о м . к о н ц е р т е , наверное, п о т о м у , 
что п о т о м я еще м н о г о раз слушала 
е г о , правда, в операх, где о н о с о 
бенно славился. Судьба этого зна
м е н и т о г о артиста сложилась т р а г и 
чески : он оказался в с о в е т с к о м 
к о н ц л а г е р е , п о т о м был реабилити
рован и возвращен в Л е н и н г р а д , но 
на сцену М а р и и н с к о г о театра его не 
допустили, и о н выступал на второ
степенных концертных площадках, 
п р и ч е м , к о н ц е р т ы эти не очень-то 
и афишировались. К о н е ч н о , я поста
ралась попасть на о д и н из е г о 
концертов в клубе М В Д на Полтав
с к о й улице. П е ч к о в с к и й о б р ю з г , 
держался как-то неестественно 
п р я м о и исполнял свой старый р е 
пертуар. Напрасно, наверное, п о 
т о м у что голос был у ж е не тот. Но 
такого обилия к о р з и н с цветами, 
к а к о е было на этом к о н ц е р т е , я не 
видела н и к о г д а : печковистки (был 
такой весьма распространенный д о 
войны т е р м и н в Л е н и н г р а д е ) оста
лись верны своему к у м и р у ! 

Я вспомнила о б этом д а л е к о м 
концерте в А к т о в о м зале Л П И е щ е 
и п о т о м у , что наконец-то снят зап
рет с имени этого з н а м е н и т о г о 
тенора, когда-то потрясавшего весь 
Л е н и н г р а д своим талантом. В газе
тах и журналах появляются посвя
щенные е м у статьи, а совсем не
давно, в к о н ц е октября 1994 г. п о 
явилась мемориальная доска на о д 
ном из д о м о в на Л е р м о н т о в с к о м 
п р о с п е к т е , где о н ж и л , и о б этом т о 
ж е было с о о б щ е н и е в п е т е р б у р г 
ской прессе. 

Т. НИКИТИНСКАЯ, 
доцент 

^о 



ПОЛИТЕХНИК № 4 

Надо, чтоб душа окаменела??? 
Сегодня тысячи российских 

мальчишек оказались на поле 
боя. С одним из них мне дове
лось познакомиться накануне 
его отправления в «горячую 
точку». 

Он сидел передо мной, со
вершенно отрешенный от окру
жающего мирами всех земных 
страстей. Бледное лицо, которого 
еще не касалась бритва, и огром
ные детские глаза ничего не 
выражали. Он был рядом, но, 
вместе с тем, уже далеко от 
меня. Я пообещала не называть 
его фамилию и номер части. 

— Р̂ ома, расскажи, пожалуй
ста, немного о себе. Где ты 
родился! Сколько тебе полных 
лет! 

— Родился в Архангельской 
области. Оттуда, восемь месяцев 

назад, меня призвали в ар
мию. Таким образом, я оказался 
в артиллерийских войсках одной 
из частей Питера. Сейчас мне 
восемнадцать. 

— Что ты получил лично для 
себя за время службы, и чем ты 
занимался эти восемь месяцев! 

— Вооби^ я ремонтник стрел
кового оружия. В последнее вре
мя работал в учебном отделе на 
компьютере: печатал расписание, 
приказы. Что получил для себя? 
В армии понимаешь, что такое 
жизнь. Больше и лучше узнаешь 
людей... А вообще-то в армии 
делать нечего. Я так всем и гово
рю. 

— Как давно ты узнал, что 
тебя отправляют в Чечню! 

— Пять дней назад приехал 
«добрый дядя» и объявил, что 

идет набор в миротворческие вой
ска'. Мол, ребята, это не страшно, 
там все будет нормально... А по
том вышел приказ... А приказ 
есть приказ. 

— Ты имеешь представление 
о том, что сейчас происходит на 
Кавказе! 

— Нет, абсолютно не 
имею. Газеты не читаю, телеви
зор смотреть некогда, так как 
работаю до отбоя. Поэтому что 
там происходит — для меня 
«темный лес», но мне достаточно 
знать, что там война. 

— Подготовлен ли ты мо
рально и физически к тому, 
чтобы завтра оказаться в горя
чей точке! 

— Не знаю... К этому нельзя 
быть морально готовым... Я не 
знаю, что такое война, но я знаю. 

ЧТО- такое боевой патрон^ и что 
происходит, когда этот патрон 
пробивает тело... 

— Ты представляешь, как бу
дешь стрелять в человека! 

—• Нет. Да и смогу ли я вы
стрелить?.. 

— Твои родители знают о 
том, что тебя отправляют в Чеч
ню! 

— Нет пока. Завтра я им 
сообщу. 

— Ты представляешь их ре
акцию! 

— Не представляю... И лучше 
бы мне ее не знать. Это слишком 
тяжело... Хотя, конечно же, я за 
них переживаю, и оттого как-то 
не по себе... 

(Наконец, я не выдержала 
и спросила прямо): 

— Рома, тебе страшно! 
— Нет. Просто пожелай мне 

удачи... 
Анна ЖЕВТАЯ, 

студентка 

Окончание. 
Начало в № 3 

И это потому, что привод всех 
артиллерийских систем, включая 
и главный калибр, на английском 
корабле — гидравлический, тог
да как на наших он был электри
ческим. Принципиально отличал
ся от нашего и состав зенитного 
вооружения, прежде всего нали
чием новых многоствольных си
стем. Вследствие всего этого 
наибольшая нагрузка в отработке 
задач боевой подготовки выпала 
на артиллерийскую боевую часть. 

Электромеханическая боевая 
часть отлично выдержала свое
образный экзаме н, когда уже 
20 июня «Архангельск» на пол
ном ходу совместно с новейшим 
английским линкором «Оике о{ 
^о^к», авианосцем и английски
ми миноносцами совершил пере
ход из Росайта на Оркнейские 
острова в военно-морскую базу 
Скапа-Флоу. 

В предшествуюыще этому пере
ходу дни, с 30 мая по 20 июня, 
«Архангельск» не раз выходил 
маневрировать по заливу Ферт-
оф-Форт. Но как были удивлены 
находящиеся на корабле англи
чане, когда в начале перехода 
в Скапа-Флоу, при выходе из 
залива на большом ходу вопреки 
их рекомендациям линкор бук
вально проскочил между быками 
большого железнодорожного 

моста. Это говорило о том, что 
командир нашего линкора контр
адмирал В. И. Иванов был полно
стью уверен в действиях личного 
состава электромеханической и 
штурманской боевых частей. 

Английской администрации не 
очень нравилось нахождение 
бывших английских военных ко
раблей уже под военно-морским 
флагом Советского Союза, в базе 
Росайт, вблизи крупного про
мышленного центра Глазго и сто
лицы Шотландии Эдинбур
га. Этим можно объяснить столь 
быструю после подъема совет
ских военных флагов смену мест 
базирования: подводным лод
к а м — в Данди (с 10 июня), 
а линкору — в Скапа-Флоу (с 
20 июня). 

Приемка советскими команда
ми восьми миноносцев происхо
дила в базе Ньюкастль, Она 
задерживалась вследствие плохо
го технического состояния ко
раблей. 

По прибытии в Скапа-Флоу 
стоянка линкору была определе
на вблизи места, где в 1940 году 
немецкой подводной лодкой был 
атакован и потоплен английский 
линейный корабль «Коуа1 Ок». 

Тогда это стало возможным 
вследствие плохой организации 

Поход В Англию в 1944 году 
англичанами охраны проходов 
в базу. Место гибели корабля 
сейчас обозначает одиноко стоя
щая веха. 

Подобные попытки прорыва 
фашистских подводных лодок в 
военно-морские базы с целью 
потопления кораблей на стоянке 
предпринимались и позже. Изда
ваемый в ФРГ военный журнал 
«Маг1пе КипвБсНаи» под рубри
кой «Двадцать лет назад» со
общал: 

«14—24 сентября 1944 г. По
пытка германской подводной 
лодки 0-315 (ст. лейтенант 
Швайгер) проникнуть в Коль
ский залив с целью атаки линкора 
«Архангельск» не удалась. 

28 сентября —10 октября 
1944 г. Вторая неудачная по
пытка подводной лодки 
0-313 (ст. лейтенант Цоллер) 
проникнуть в Кольский залив. 

5 января 1945 г. Три герман
ские подводные лодки, имея на 
палубе сверхмалые подводные 
лодки, вышли в море с задачей 
атаковать в Кольском заливе 
линкор «Архангельск» и корабли 
союзников. Задача не была вы
полнена.» 

Таковы собственные призна
ния немцев. Отсюда следует, что 
охрана входа в главную базу 
Северного флота североморцами 
решалась надежно. 

Период базирования нашего 
линкора в Скапа-Флоу отмечен 
усиленной работой личного со
става над задачами боевой подго
товки: дальнейшее глубокое изу
чение техники и оружия, выходы 
в море для отработки задач на 
ходу, проведение стрельб, в боль
шинстве зенитных, при которых 
«действия авиации противника» 
инсценировали английские истре
бители. Всего к моменту начала 
перехода в Советский Союз ли
нейный корабль провел 14 выхо
дов в море, пройдя при этом 
1171 милю. 

Из сводок Совинформбюро, 
которые читались по корабельной 
радиотрансляции, мы знали об 
успешных наступательных опе
рациях Советской армии по все
му огромному фронту. Радова
лись вовсю. В то же время 
советских газет и журналов мы 
не получаем, увольнений на берег 
нет, да и идти-то некуда —• вок
руг холмистый берег, на котором 
не видао поселений. 

У всех одно желание — скорей 
бы домой, на родину, да в де
ло. Особенно много разговоров на 

эту тему вечерами на баке. Соску
чились матросы по родине и в том 
числе по «черняшке»,— так лю
бовно они называли наш русский 
черный хлеб. В Англии черного 
хлеба нет, дают белый, совершен
но безвкусный. 

Нас задерживает дивизион ми
ноносцев, корабли которого пос
ледней группой прибыли в Скапа-
Флоу только в начале авгу
ста, А еще необходимо время, 
чтобы сплаваться соединением, 
т. к. миноносцы должны защи
щать линкор от атак подводных 
лодок на переходе в Союз. 

Англичане пытались нас раз
влекать. На линкоре выступал 
оркестр шотландских стрел
ков. На головах береты с пером 
и все в зелено-красных клетча
тых юбках (странно видеть муж-
чин.в таком одеянии). Необычны 

^̂  К 50-ЛЕТИЮ 
ПОБЕДЫ 

и волынки — музыкальные инст
рументы с подачей воздуха из пу
зырей, которые давят под мыш
ками. Но играют здорово. Однаж
ды привезли небольшую группу 
артистов для концерта на 
юте. Пели и играли. Слов песенок 
мы не понимали, но хлопали от 
души — русские люди всегда 
благодарные. 

Командир дал свой катер и 
приказал мне доставить пакет 
английскому адмиралу на линкор 
«Оике о^ 1огк». Подходим к ко
раблю, прошу разрешения подой
ти к трапу. Поднимаюсь на борт, 
приветствую флаг, объясняю вах
тенному офицеру цель прибы
тия. Встречает очень приветливо 
и с рассыльным направляет к ад
миралу. 

В салоне по всей форме докла
дываю адмиралу на русском 
языке. Он покивал головой (мол, 
понял), вскрыл пакет и прочел 
(напечатано по-английски), чуть 
улыбнулся, прошу разрешения 
отбыть — отвечает: «Да!» Поста
рался откозырнуть и повернуться 
как следует — адмирал ведь! 

Суть дела в том, что англий
ские «нижние чины» пригласили 
400 русских матросов и старшин 
(при условии — без единого 
офицера) прибыть в матросский 
клуб на встречу с ними. Я, 
оказывается, доставлял пакет о 
нашем согласии. Такая встреча 
состоялась. Мне вместе с други
ми офицерами довелось идти на 

буксире за нашими, чтобы при
везти их обратно. В громадном 
зале деревянной постройки — 
дым коромыслом, музыка, песни, 
пляски (а мы направляли в том 
числе и самодеятельность), обни
мающиеся . матросы. Пиво, ко
нечно, дало о себе знать, но среди 
наших товарищей пьяных прак
тически нет. Английские же мат
росы в большинстве изрядно 
набрались. Скандалов не бы
ло. Наши вели себя безуко
ризненно. Расставались друзь
ями-союзниками с добрыми по
желаниями скорой победы. 

Наконец все миноносцы при
были в Скапа-Флоу. Стало извес
тно, что подводаые лодки по
рознь, самостоятельно, с полным 
боевым запасом взяли курс к бе
регам родины. Естественным бы
ло, что никто из нас, даже 
офицеров, не знал о дне, порядке 
и времени выхода в поход до
мой. В то же время по поведению 
начальства мы догадывались, что 
выход, как говорят, не за гора
ми. Штаб отряда кораблей рабо
тал напряженно, а связь с бере
гом полностью прекрати
лась. Никто не имел права ни по 
каким причинам сойти на бе
рег. Это известная мера сохране
ния секретности. 

16 августа базу Скапа-Флоу 
покинул дивизион минонос
цев. Его путь на Фарерские 
острова, где нужно пополниться 
топливом. 17 августа поднял яко
ря и «Архангельск». До встречи 
с нашим дивизионом линкор соп
ровождают три английских мино
носца. Ход — 18 узлов, готов
ность — первая. 

К северу от Фарерских остро
вов 18 августа мы встретились 
с дивизионом наших миноносцев, 
расстались с благодарностью с 
англичанами и легли на курс 
в район острова Ян-Майнен, Пе
реход этот протекал в условиях 
8-9-балльного шторма, который 
заставил снизить скорость до 
9 узлов. Редки те люди, кто не 
страдает морской болезнью при 
походе в шторм на крупном 
корабле. Однако держаться нуж
но, задача боевая, и люди себя 
превозмогают, 

В районе острова Ян-Майнен 
немецкий самолет-разведчик об
наруживает нас; открываем зе
нитный огонь. Он, вероятно, 
наводит на курс подводные лод
ки, т, к. 20 августа отряд дважды 
подвергался попыткам атак под
лодок противника. Безуспешно. 

К ПИТЕРСКИМ СТУДЕНТАМ 
Обращение 

общественного комитета 
«Руки прочь от Чечни!» 

Питерские студенты! 
Вы всегда были совестью Рос

сии! Почему вы молчите се
годня! 

В Чечне льется кровь, гибнут 
мирные жители, гибнут воору
женные чеченцы, остаивающие 
свою свободу, гибнут российские 
солдаты, посланные убивать и 
умирать неизвестно за что... 

Выстрелы в Грозном — это 
первые выстрелы новой граж
данской войны в России! Если мы 
не остановим ее сейчас — рано 
или поздно она придет в наш 
дом. 

Наши митинги проводятся 
каждое воскресенье в 13.00 у Ка
занского собора. 

Наши контактные телефоны: 
262-56-97, 598-69-57, 352-17-49, 
298-89-02, 174-93-90, 244-28-74, 
247-85-72, 463-44-95, 540-48-
26. Приходите. Звоните. 

У миноносцев запас топлива 
ограничен. Поэтому наш переход 
спланирован так, чтобы на третьи 
сутки войти в состав конвоя, 
следующего в Советский Союз, 
принять на себя частично его 
охрану, а миноносцам, кроме 
того, на ходу пополниться топли
вом с танкеров. К концу суток 
20 августа такое рандеву с конво
ем произошло. 

Затем двое суток отряд следует 
с конвоем, и именно в это время 
конвой на подходах к острову 
Медвежий и за ним подвергается 
атакам подводных лодок. В пери
од совместного движения с кон
воем и самостоятельного перехо
да миноносцы неоднократно ата
ковали вражеские подводные 
лодки, израсходовав 196 бомб. 

Командовал отрядом военных 
кораблей в период их приемки, 
освоения и перехода вице-адми
рал Г. И. Левченко, начальником 
штаба отряда был капитан перво
го ранга В. А. Фокин. 

С момента выхода команд 
кораблей на американских тран
спортах в Англию прошло почти 
четыре напряженных меся
ца. Специальное задание совет
скими военными моряками было 
выполнено. 

Успех операции в целом омра
чила гибель на переходе подвод
ной лодки, которой командовал 
североморец Герой Советского 
Союза И. И. Фисанович. Обстоя
тельства гибели лодки остались 
для нас неизвестными. 

И з надводных кораблей отря
да, вошедших по прибытии из 
Англии в состав эскадры Се
верного флота, позже, 16 января 
1945 г. погиб миноносец «Дея
тельный». 

Вместе с другими кораблями 
он сопровождал шесть союзных 
транспортов и два танкера, нап-
равляюпщхся с грузом из Англии 
в Архангельск. Командир эсмин
ца капитан-лейтенант К. А. Крав
ченко обнаружил на меридиане 
острова Большой Олений подвод
ную лодку противника и при 
шторме в девять баллов атаковал 
ее глубинными бомбами. При 
повторном повороте «Деятель
ный» был торпедирован акустиче
ской торпедой. У него оторвало 
корму, и корабль потерял 
ход. Экипаж занял места в шлюп
ках. И только Констатин Афа
насьевич Кравченко не покинул 
командирского мостика. Он по
гиб вместе с кораблем, до конца 
выполнив свой долг перед Рода-
ной. 

Экипажи других кораблей быв-> 
шего отряда несли боевую служ
бу до полной победы над врагом. 

Г. БАСАЛАЕВ 
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